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Трансфермаркт
в шоке от лидерства
ФК «Тюмень» с. 8 
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РЕВОЛЮЦИЯ
В БИАТЛОНЕ?

МЛКБ в Ханты-
Мансийске —
импортозамещение
в действии с. 4-5

Бывший волейболист
«Тюмени» раскрыл
в себе рэпера с. 3 

Фото Виктории ЮЩЕНКО

МЯЧ
СУДЬБЫ

Она спортсменка.
Он спортсмен. И у неё,
и у него день рождения
— 25 июля. Казалось
бы, сама судьба свела
их вместе. Тренера
по гимнастике
Кристину Красавину
и футболиста Павла
Шакуро. Но ещё не все
испытания пройдены...
Подробности читайте

на стр. 6-7
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Лига, в которой выступает тюменский
«Рубин», находится, если так можно
выразиться, на третьем витке своего
развития. Днём рождения ВХЛ стало
24 ноября 2009 года. Тогда была юридически
зарегистрирована Высшая хоккейная лига.
Занимая второе место после КХЛ в
иерархии отечественного клубного хоккея,
она позиционировала себя независимой,
профессиональной и международной.
Это было золотое время. Большой проект,
ещё не растратив свою потенциальную
энергию, смело набирал ускорение.

Держали за своих
Подумать только, тогда

в Тюмень приезжал донец-
кий «Донбасс», не говоря
уже про клубы из Казах-
стана. Их в ВХЛ вообще
держали за своих. Более
того, коллективы из рес-
публик бывшего Советс-
кого Союза имели перед
российскими командами
преференции. Например,
могли в неограниченном
количестве заявлять ино-
странцев, даже на вратар-
скую позицию. Но рядом
набирала мощь КХЛ, и к
сезону 2016-2017 годов, че-
рез буфер в лице Федера-
ции хоккея России, она
крепко-накрепко присосе-
дила к себе «вышку».

Скелеты
в шкафу

Затем ударил коронави-
рус, иностранцы отпочко-
вались и аббревиатура
ВХЛ вполне, кстати, ло-
гично обрела новую рас-
шифровку — Всероссий-
ская хоккейная лига. Это
случилось в 2022 году пос-
ле того, как «Рубин» за-
воевал Кубок Петрова.
Символично, что в 2011-м
тюменская команда стала
первым чемпионом ВХЛ.
Так или иначе, тогда на-
чался, а сейчас продолжа-
ется третий этап развития
второго по статусу про-
фессионального хоккей-
ного дивизиона нашей
страны.

Прошлым летом в нём
появились пять новых
клубов. Если точнее, три:
ХК «Норильск», ХК «Чел-
ны» из Набережных Чел-
нов и барнаульское «Ди-
намо-Алтай». Саратовс-
кий «Кристалл» и ЦСКА
ВВС из Самары играли в
ВХЛ и раньше. Но тут есть
скелет в шкафу.

Летом приказала долго
жить ВХЛ-Б, где выступа-
ли перечисленные коман-
ды. В значительной степе-
ни их повышение в клас-
се — мера вынужденная.
Как говорится, не было
бы счастья, да несчастье
помогло. Пожалуй, высо-
кими амбициями в преды-
дущие годы был движим
только «Норильск». Неда-
ром он собрал довольно
солидный состав на свой
дебютный сезон во Все-
российской лиге, в кото-
ром нашлось место даже
эпатажному Михаилу
Анисину. В КХЛ он пел
для болельщиков в Мос-
кве и Санкт-Петербурге,
от души продолжает голо-
сить и после матчей в
Норильске.

Ростов
и Норильск

Это лирическое отступ-
ление, но за ним в пол-
ный рост встают несколь-
ко важных вопросов, ко-
торыми не грех задаться
уже сейчас. А именно,
сколько команд будет в
ВХЛ в следующем сезоне,
какой станет структура
чемпионата, не разделят
ли участников турнира на
две конференции, как
было до 2010 года. Или,
быть может, всё останет-
ся как есть?

Последнего не хочется.
Команд в актуальном чем-
пионате, прямо скажем,
многовато — 29. Система
проста: каждый играет с
каждым и проведёт 56
матчей. Достаточно мно-

го, и это, несомненно,
аппетитная плюшка как
для болельщиков, так и
для игроков. С другой сто-
роны — команды, финан-
сово и физически, обре-
менены длительными пе-
реездами.

Расстояние между
крайними городами на
карте ВХЛ, самым юж-
ным Ростовом-на-Дону
и северным Норильском,
если ехать наземным
транспортом, порядка
6500 километров. На са-
молёте — 3200. Есть ещё
Красноярск и Воронеж,
Воскресенск и Барнаул.
Таких «сладких парочек»
в ВХЛ — хоть отбавляй.
У «Рубина» в плане гео-
графии отнюдь не худ-
шее положение, но всё-
таки гораздо менее ком-
фортное, чем у команд
из европейской части
страны.

Без возврата
в прошлое

Самый простой выход
— разбить всех на два ла-
геря, и пусть играют себе
на «Востоке» и на «Запа-
де», как в МХЛ. А встре-
чаются друг с другом толь-
ко в плей-офф.

Но такое решение ста-
ло бы возвратом в про-
шлое, и на третьем витке
своей истории ВХЛ сошла
бы с орбиты. Так ведь уже
было в «нулевых» — уны-
ло и неинтересно. Боль-
шой формат лиги нужно
обязательно сохранить, и
полагаю, так и будет. Од-
нако изменения в струк-
туре чемпионата неизбеж-
ны.

Многие команды ВХЛ
попали под патронаж
«континентальных» клу-
бов. Прежние лидеры,
тот же нефтекамский
«Торос» или альметьевс-
кий «Нефтяник», потеря-
ли былую харизму. На
авансцену вышли «фар-
мы» команды КХЛ и в
целом западное крыло
Высшей лиги стало, если
так можно выразиться,
увесистее восточного.
Позднее в чемпионате
появились китайские
клубы, команда из Таш-
кента. А в один из сезо-
нов к усть-каменогорско-
му «Торпедо» и караган-
динской «Сарыарке» до-
бавился астанинский
«Номад».

ЧТО ЖДЕТ ВХЛ?
БЕЗ ПРОШЛОГО — В БУДУЩЕЕ!

Материалы подготовил Александр КУШНИКОВ
Фото ХК «Рубин»

OLIMPBET чемпионат
Всероссийской хоккейной лиги —

Кубок Шелкового пути

8 ноября

«Рубин» (Тюмень) — «Звезда» (Москва) — 4:3 (2:0, 1:1,
1:2)

«Рубин»: Назаров; Лютов – Мокрушев, Ващенко – Сушинский, Лаври-
ненко – Усманов, Десятков – Гатиятулин; Митрофанов – Бусаров – Давы-
дов, Алексеев – Горбунов – Кошурников, Попугаев – Дробин -Насретдинов,
Нагибин – Пылаев – Брютов.

Шайбы забросили:
01.44 — Давыдов (Лавриненко, Нагибин) — 1:0,
08.11 — Ващенко (Кошурников, Горбунов) — 2:0,
30.06 — Горбунов (Кошурников, Ващенко) — 3:0,
36.33 — Долженков (Егор Брютов, Зуган) — 3:1,
41.41 — Шамшурин (Аверочкин, Шалышкин) — 3:2,
52.48 — Долженков (Кирилейченко, бол.) — 3:3,
58.07 — Алексеев (Горбунов Кошурников) — 4:3.

Статистика матча
Броски: 46-58, броски в створ: 30-30, вбрасывания: 30-37, блокированные броски:
9-6, силовые приемы: 18-8, отборы: 5-3, потери: 5-5, перехваты: 3-3, штраф: 6-4.

13 ноября

«Омские Крылья» — «Рубин» — 3:4 (Б) (2:1, 1:2, 0:0, 0:0)
«Рубин»: Щетилин; Лютов – Мокрушев, Ващенко – Сушинский, Колга-

нов – Усманов, Гатиятулин; Митрофанов – Бусаров – Давыдов, Алексеев –
Горбунов – Кошурников, Попугаев – Бобылев – Берестенников, Нагибин –
Пылаев – Насретдинов, Брютов.

Шайбы забросили:
10.25 — Орлов (Казаков, Асташевский, бол.) — 1:0,
10.55 — Горбунов (Кошурников) — 1:1,
17.43 — Трикозов (Алексеев, Фигурин) — 2:1,
21.14 — Алексеев (Кошурников) — 2:2,
34.02 — Филатьев (Шешин) — 3:2,
34.49 — Митрофанов (Бусаров) — 3:3,
65.00 — Кошурников (ПБ) — 3:4.

Статистика матча
Броски: 50-51, броски в створ: 27-28, вбрасывания: 25-30, блокированные
броски: 11-14, силовые приемы: 22-19, отборы: 2-0, потери: 3-5, перехваты:
3-3, штраф: 4-8.

3:4 (Б)

4:3

СЕРИИ МАТЧЕЙ ХК «РУБИН» С НАБРАННЫМИ ОЧКАМИ В ВХЛ
при главном тренере Денисе Ячменеве

18
сезон 2021-2022

матчей*

сезон 2022-2023

матчей*

сезон 2023-2024

* Серия продолжается.

матчей*

ПЕРЕХОДЫ ИГРОКОВ В СИСТЕМЕ КХЛ — ВХЛ
С НАЧАЛА СЕЗОНА 2023-2024

Из ВХЛ в КХЛ
Клуб ВХЛ Клуб КХЛ

Евгений РЫМАРЕВ «Югра» «Барыс»
нападающий (Ханты-Мансийск) (Астана)
Никита РТИЩЕВ «Звезда» «Адмирал»
нападающий (Москва) (Владивосток)
Семён ПАНКРАТОВ «Звезда» «Адмирал»
нападающий (Москва) (Владивосток)
Даниил СКОРИКОВ «Торос» «Нефтехимик»
нападающий (Нефтекамск) (Нижнекамск)
Денис ИСТЮФЕЕВ ЦСК ВВС «Лада»
защитник (Самара) (Тольятти)

Из КХЛ в ВХЛ
Клуб КХЛ Клуб ВХЛ

Артём ГАРЕЕВ «Адмирал» ХК «Тамбов»
нападающий (Владивосток) (Тамбов)
Дмитрий СИДЛЯРОВ «Адмирал» «Югра»
нападающий (Владивосток) (Ханты-Мансийск)
Георгий БЕРДЮКОВ ХК «Сочи» «Металлург»
защитник (Сочи) (Новокузнецк)
Павел ТЮТНЕВ «Адмирал» «Зауралье»
нападающий (Владивосток) (Курган)
Максим КОЛМЫКОВ «Адмирал» «Дизель»
нападающий (Владивосток) (Пенза)
Антон ШЕНФЕЛЬД «Куньлунь Ред «Металлург»
нападающий Стар» (Пекин) (Новокузнецк)
Вадим КУДАКО ХК «Сочи» «Звезда»
защитник (Сочи) (Москва)
Артём ДИДКОВСКИЙ «Спартак» «Сокол»
нападающий (Москва) (Красноярск)
Антон ЛУКИЧЁВ «Адмирал» «Дизель»
защитник (Владивосток) (Пенза)
Фёдор БЕЛЯКОВ «Авангард» «Югра»
защитник (Омск) (Ханты-Мансийск)
Дэниэл БУЦАЕВ «Витязь» «Сокол»
нападающий (Моск. обл.) (Красноярск)
Александр АГАПОВ «Северсталь» ХК «Тамбов»
нападающий (Череповец) (Тамбов)
Никита ВАЩЕНКО ХК «Сочи» «Рубин»
защитник (Сочи) (Тюмень)
Еремей ШУМИЛИН «Локомотив» «Динамо-Алтай»
нападающий (Ярославль) (Барнаул)
Кирилл ШУМИЛОВ «Спартак» «Динамо-Алтай»
нападающий (Москва) (Барнаул)
Михаил ВАРНАКОВ «Локомотив» ХК «Норильск»
нападающий (Ярославль) (Норильск)

Думаю, вариант, при-
нятый в МХЛ, где коман-
ды разделены на «Золо-
той» и «Серебряный» ди-
визионы и играют со все-

ми разное количество
матчей, вполне приемлем
и для ВХЛ. Так проходил
чемпионат 2019-2020 го-
дов, и, насколько помню,
недовольных не было.
Хочется, чтобы вернулись
«иностранцы». Но только
на равных с российски-
ми командами условиях
по формированию соста-
вов. В том числе по час-
ти возрастных ограниче-
ний. Их, за исключением
лимита на игроков до 20
лет, лучше вообще ликви-
дировать.

Главный тренер «Рубина» Денис ЯЧМЕНЁВ

.. Регулярный чемпионат ВХЛ.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 14 НОЯБРЯ

И ШАЙБЫ О

1 «РУБИН» (Тюмень) 26 75-44 42

2 «ЗАУРАЛЬЕ»  (Курган) 26 82-60 39

3 «МОЛОТ» (Пермь) 24 83-56 38

4 «ЮЖНЫЙ УРАЛ» (Орск) 26 76-61 38

5 «ЮГРА»  (Ханты-Мансийск) 27 71-56 37

6 «ТОРОС»  (Нефтекамск) 25 82-61 36

7 «СКА-НЕВА»  (Санкт-Петербург) 24 79-54 36

8 «ХИМИК» (Воскресенск) 25 86-58 35

9 «БУРАН» (Воронеж) 26 63-52 33

10 АКМ (Тульская область) 25 66-42 33

11 «МЕТАЛЛУРГ»  (Новокузнецк) 24 68-56 31

12 «ЧЕЛМЕТ» (Челябинск) 26 69-61 31

13 «ГОРНЯК-УГМК» (Верхняя Пышма) 25 77-69 31

14 ХК «ТАМБОВ» (Тамбов) 26 57-61 31

15 «СОКОЛ» (Красноярск) 25 71-59 30

16 «НЕФТЯНИК»  (Альметьевск) 26 74-71 30

17 ХК «НОРИЛЬСК» (Норильск) 26 78-77 29

18 «РЯЗАНЬ-ВДВ»  (Рязань) 26 60-64 25

19 «ДИНАМО-АЛТАЙ»  (Барнаул) 25 56-77 25

20 «ОМСКИЕ КРЫЛЬЯ» (Омск) 26 78-86 25

21 «ДИЗЕЛЬ» (Пенза) 25 53-52 25

22 «ДИНАМО»  (Санкт-Петербург) 25 71-83 23

23 «ЗВЕЗДА» (Москва) 25 62-77 22

24 «БАРС» (Казань) 26 59-62 21

25 ЦСК ВВС (Самара) 26 66-77 21

26 «КРИСТАЛЛ»  (Саратов) 27 64-116 18

27 «ИЖСТАЛЬ»  (Ижевск) 25 45-80 16

28 «ЧЕЛНЫ» (Набережные Челны) 24 44-103 14

29 «РОСТОВ»  (Ростов-на-Дону) 26 53-93 11

13 15
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Фото из личных архивов героя

«В каждом порту
по кенту»

— Карьеру я завершил
два года назад. Планиро-
вал остаться играть в выс-
шей лиге «А», но так выш-
ло, что никто из клубов в
моих услугах не нуждал-
ся. А варианты дивизио-
ном ниже не стал рассмат-
ривать. На тот момент у
меня супруга была бере-
менна. Понимал, что по-
стоянные разъезды уже не
вариант. И довольно спо-
койно принял это реше-
ние.

— Можешь сказать, что
доволен своей карьерой?

— Безусловно. Да, в
ней не было каких-то
громких побед. Однако
нужно учитывать, что у
меня изначально особых
перспектив и не было в
силу антропометрических
данных. Но волейбол дал
мне очень многое, и я за
это благодарен. Я приоб-
рёл много друзей, знако-
мых, людей, с которыми
постоянно поддерживаю
отношения. В каждом
порту по кенту (смеётся).
Это дорогого для меня сто-
ит. Могу с уверенностью
сказать: если мне нужно
будет решить какой-то
вопрос в любом городе, я
это сделаю. Или достать
номер телефона любого
человека из российского
волейбола — вообще без
проблем.

— Серебро Кубка Мо-
лодёжной лиги в составе
тюменского «Нефтегаза-
Универа» — одно из зна-
чимых достижений?

— Конечно. У нас тог-
да подобралась классная
команда. Невероятная
пруха была. Мы даже с
новоуренгойским «Факе-

— Менеджером в фир-
ме, которая занимается
пиломатериалами.

«Минуспятьдесят»
— К рэпу в России нео-

днозначное отношение.
Согласен?

— Да, вполне. Навер-
ное, рэпа просто стало
слишком много. Масса
самых разных исполните-
лей. Рэпер — какое-то
обидное слово даже ста-

ло, что ли, нарицательное
и с не очень хорошим от-
тенком. Думаю, одна из
проблем в том, что в этой
музыке и в том, что ей со-
путствует, стало слишком
много эпатажа. На первый
план не само творчество
выходит, а то, как ты его
преподашь. Модные и по-
пулярные исполнители
ассоциируются с какими-
то скандалами. Молодё-
жи, видимо, нравится, а
вот люди среднего поко-

лом», который был про-
сто непобедим, нормаль-
но тогда пободались. А
ещё вспоминаю 2010 год,
областную Универсиаду.
Я тогда в Сургуте учился,
и мы в полуфинале встре-
тились с командой Тюм-
ГУ. Это была прямо руб-
ка. По обе стороны — иг-
роки суперлиги. У нас —
Вася Носенко, Никита
Ткачёв, Дмитрий Гутов. У
Тюмени — Андрей Мак-
симов, Максим Чуйкин,
Дмитрий Кириченко, Ва-
лентин Иванов. Мы по-
бедили в пяти партиях.

Децл, как вектор
интересам

— Перейдём к музыке?
Как она возникла в твоей
жизни?

— Любовь к музыке
была с детства. Нет тако-
го, что это случилось
спонтанно. Лет восемь
или девять мне было, ког-
да в музыкальном поле
появился Децл. Думаю,
никто не станет спорить,
что он тогда стал лицом
русского рэпа. Песни его
играли буквально из каж-
дого утюга. Не скажу, что
он стал моим кумиром, но
определённый вектор ин-
тересам всё равно задал.
Постепенно аудиотека
стала расширяться, одна-
ко рэп был на первом ме-
сте. Как понимаешь, по-
пса меня никогда не ин-
тересовала (смеется).

— Ты заканчиваешь карь-
еру. И в тот момент пони-
маешь, что станешь рэпе-
ром?

— Тогда я понял, что
надо где-то деньги зара-
батывать (смеётся) . А
пишу я тексты уже дав-
но, на самом деле. Где-

ления совсем не впечат-
лены. Но я варюсь в дру-
гой каше и не подвержен
этим тенденциям. Если
есть сомнения — послу-
шайте мой репертуар и
сделайте выводы.

— Ты выступаешь под
именем «Минуспятьдесят».
У этого выбора есть исто-
рия?

— Да. Просто я родом
из Сургута. А там зимой
порой бывает такая тем-
пература. И когда при-
думывал свой ник, решил
сделать на этом акцент.
Всё банально.

— Какой ты видишь
свою жизнь через несколь-
ко лет?

— Надеюсь, что всё бу-
дет хорошо. Наверное, со
стороны может показать-
ся, что стать музыкаль-
ным исполнителем после
п р о ф е с с и о н а л ь н о г о
спорта — это кардиналь-
ное изменение в жизни.
Но я бы так не сказал.
Тем более что музыка
была в моей жизни все-
гда. Просто так получает-
ся, что я играю разные
роли. Много лет отдал
волейболу. Сейчас — му-
зыке. Очень хочется про-
явить себя именно в твор-
честве.

— Ты ведь недавно пе-
реехал в Тюмень?

— Когда играл за «Вол-
жанина», то жили с суп-
ругой в Костроме. Потом
переехали в Крым. Два
года провели в Симферо-
поле. Там у нас дочь ро-
дилась. И вот сейчас в
Тюмени. Как маме и папе,
нам стало проще. Потому
что и мои родители рядом,
и супруги. Так что помо-
гают нянчиться.

Завершившим профессиональную карьеру
спортсменам порой непросто найти себя в
новой жизни. Кто-то идёт по тренерскому
направлению, кто-то — по агентскому, кто-
то пробует себя в журналистике.
У связующего Александра Сиюткина —
свой путь. Будучи игроком, он выступал
за команды из Тюмени (где провёл
немалую часть карьеры), Грозного, Южно-
Сахалинска, Владимира, Костромы.
А в итоге стал… рэпером!

Александр СИЮТКИН:

ТОП-5 РЭП-ИСПОЛНИТЕЛЕЙ ПО ВЕРСИИ АЛЕКСАНДРА СИЮТКИНА

Jahmal (Триагрутрика) Заги Бок Группа «Каста» Группа «ОУ74» Travis Scott1 2 4 53

ИЗ ВОЛЕЙБОЛИСТА — В РЭПЕРЫ
то лет десять наверное.
Но тогда это не могло
быть моим основным де-
лом, потому что профес-
сионально играл в волей-
бол. Просто постепенно
занятие музыкой станови-
лось для меня всё инте-
реснее и интереснее. И,
когда понимал, что завер-
шение карьеры уже не за
горами, решил, что надо
действовать и ставить
своё творчество на поток
и на коммерческие рель-
сы. Причём мне это со-
ветовали и друзья.

— Тексты ты пишешь
сам. А музыку?

— Мне помогают. Есть
ребята, с которыми со-
трудничаю. Так, 23 фев-
раля следующего года, в
мой день рождения, вы-
ходит мой второй альбом.
Музыку к нескольким
трекам, которые там бу-
дут, написал Lucky
Production. Это автор ме-
лодии к песне «Как ни
крути» в исполнении
Кравца, Гио Пика и Крас-
ного дерева.

— На жизнь зарабаты-
ваешь музыкой?

— Не совсем так. Да,
деньги неплохие. Но се-
мейному человеку на них
прожить не так просто.
Поэтому приходится и
работать. Но в перспекти-
ве, надеюсь, именно твор-
чество станет источником
хорошего для меня дохо-
да. Как уже сказал, в кон-
це зимы выходит альбом,
потому что материальчи-
ка поднакопилось много.
И я в него очень верю. На
раскрутку нужны деньги.
Надеюсь, всё это в итоге
окупится.

— Где работаешь?

Александр
СИЮТКИН
с  семьёй
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В субботу в Ханты-
Мансийске
состоится
эпохальное
событие, которое
может повернуть
вспять развитие
биатлона
во всём мире,
а может
и не повернуть.
Хотя сейчас это
кажется чем-то
фантастическим.
Тем не менее
до первой гонки
турнира
в новом формате
остаются
считанные дни.

Соревнование называ-
ется Международная лига
клубного биатлона
(МЛКБ). Клубный формат
— что-то неизведанное для
биатлона. Однако такие
соревнования очень попу-
лярны в игровых видах
спорта (в футболе, хоккее,
футзале и так далее). Ра-
ботает система и в инди-
видуальных дисциплинах.
Например, в велоспорте, в
настольном теннисе.

Ноябрьский
переворот

Не было бы счастья, да
несчастье помогло. Думаю,
никто и не подумал про-
водить ничего подобного,
если бы IBU (Междуна-
родный союз биатлонис-
тов) не забанил наш СБР
(Союз биатлонистов Рос-
сии). IBU действует по
принципу: «сам не ам и
другим не дам». На турни-
ры под своей эгидой он
российских биатлонистов
не пускает, но и проводить
какие-то международные
соревнования тоже не
даёт. Поэтому СБР, как
организация, подчиняю-
щаяся IBU, не имеет ни-
какого отношения к лиге.

При этом IBU всё рав-
но вставляет палки в ко-
лёса. Планировалось, что
в пилотном проекте МЛКБ
должны были участвовать
клубы из России, Белорус-
сии и Китая. Однако Меж-
дународный союз биатло-

чуть больше. Там лучших
по итогам каждой гонки
будет ждать награда в 15
тысяч евро (около полуто-
ра миллионов рублей).
Единственный способ раз-
валить систему IBU, пере-
манить к себе лучших би-
атлонистов планеты, сде-
лать им такое предложе-
ние, от которого они не
смогут отказаться. Прям
как в «Крёстном отце».
Цифры вы уже видели.
Если призовой фонд
МЛКБ будет в два раза
больше, то, полагаю, ми-
ровые звёзды задумаются,
где им выступать.

Подобные революции
не редкость в спорте. Так,
футбольных звёзд первой
величины перед началом
нынешнего сезона в боль-
шом количестве скупали

ведущие клубы Саудовс-
кой Аравии. На переезд в
Азию из Европы согласи-
лись далеко не все, но
многие. Как итог, евро-
пейские лиги ослабли, но
не более того. Возможно,
это лишь первый шаг по
расшатыванию европейс-
кого клубного футбола.

Биатлон без IBU?
Теперь обсудим, как

создавались альтернатив-
ные клубные форматы в
командных видах спорта.
Главной движущей силой
революции в таких ситуа-
циях, как правило, были
финансы. Например, в
2001 году в европейском
баскетболе появилась Ев-
ролига ULEB. Никакого
спортивного принципа,

нистов настоятельно реко-
мендовал представителям
Поднебесной проигнори-
ровать турнир. Думаю,
максимальное наказание,
что может грозить предста-
вителям других стран, кто
захочет присоединиться к
российско-белорусскому
проекту, отстранение от
Олимпиад. В общем, ли-
дерам мирового биатлона
есть что терять.

При этом существует
один нюанс — призовые.
В МЛКБ они весьма за-
манчивые. Призовой фонд
всего турнира (4 гонки: 2
— 18 ноября, 2 — 19 но-
ября) — 8 миллионов руб-
лей. Победитель каждого
старта получит по 1 мил-
лиону. Согласитесь, есть
над чем задуматься. Хотя
призовые на Кубке мира

Впервые Материалы подготовил Константин ЛУБИН
Фото из архива «СМ»

БОМБА
ЗАМЕДЛЕННОГО
ДЕЙСТВИЯ ПОД IBU

РЕВОЛЮЦИЯ
В БИАТЛОНЕ:

туда попали самые титуло-
ванные или же обеспечен-
ные клубы Старого Света.
Сейчас, например, 18 мест
из 24 принадлежит тем
клубам, у кого есть долго-
срочные лицензии с орга-
низацией. То есть даже
если они с треском прова-
лятся, то всё равно оста-
нутся в Евролиге ULEB.
Такой же принцип в NHL,
КХЛ.

Какая главная фишка
этих турниров, кроме того,
что на выходе получается
качественный продукт?
Прибыль остаётся внутри
лиг, а не переходит в дру-
гие инстанции. Те же
ULEB и NHL сильнее,
влиятельнее и богаче, чем
FIBA (Международная фе-
дерация баскетбола) и
IIHF (Международная фе-

1-е место — 1 миллион руб.
2-е место — 500 тысяч руб.
3-е место — 250 тысяч руб.

4-е место — 125 тысяч руб.
5-е место — 75 тысяч руб.
6-е место — 50 тысяч руб.

Призовые на Кубке МЛКБ

дерация хоккея). Посмот-
рите, как независимо и
дерзко ведёт себя NHL.
Хочет — отпускает игро-
ков на Олимпиаду, не хо-
чет — не отпускает.

Примерно то же самое
пытались создать авторы
идеи так называемой фут-
больной Суперлиги. Тур-
нир, в котором в рамках
гладкого чемпионата игра-
ли бы лучшие европейские
клубы. Это сулило бы им
баснословную прибыль.
Но в UEFA (Союз евро-
пейских футбольных ассо-
циаций) не на шутку ис-
пугались, что денежки уп-
лывут из их цепких рук,
как и влияние. Поэтому
UEFA  жёстко и бескомп-
ромиссно подавил клуб-
ный бунт. Думаю, к реши-
тельным шагам готовы и
в IBU. Если в МЛКБ по-
явятся ещё большие день-
ги, чем сейчас, то чинов-
ники из IBU могут реаль-
но остаться без работы.

Конечно, к МЛКБ есть
вопросы, хоть задумка
шикарна своей новизной.
Формат подразумевает,
что, например, за клуб из
России могут выступать
спортсмены из Сербии,
Белоруссии или Казахста-
на. А цвета китайцев —
защищать российские би-
атлонисты. Никакой при-
вязанности к националь-
ностям. В этом и прелесть,
и фишка турнира. Правда,
пока зарегистрированы
лишь две организации:
Белорусский клуб биатло-
на и Клуб биатлона Мос-
ковской области. Видимо,
все российские звёзды, кто
подтвердил участие в тур-
нире (Эдуард Латыпов,
Антон Бабиков, Александр
Логинов) будут представ-
лять московский клуб? А
иначе, если они станут за-
щищать честь своих реги-
онов, то какой смысл в
реформах? Для этого есть
чемпионат и Кубок Рос-
сии, а также Кубок Содру-
жества.

Тюменка
Виктория
СЛИВКО —
одна из
сильнейших
российских
биатлонисток
прошлого
сезона

Анастасия
ГОРЕЕВА —
одна
из основных
претенденток
на медали
Кубка МКЛБ

Тюменец
Евгений
ГАРАНИЧЕВ
по-прежнему
голоден
до биатлона
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ДАЁШЬ КУБОК МЛКБ!
Как говорится, не было бы счастья,
да несчастье помогло. В период, когда
российские спортсмены отстранены
от международных стартов, внутри страны
вовсю реализуют даже самые смелые
соревновательные идеи. Разговоры
о создании клубного турнира в биатлоне
шли давно, и вот — уже 18 и 19 ноября
в Ханты-Мансийске пройдут дебютные
гонки на Кубок МЛКБ.

МЛКБ  учреждёна и
благодаря, и вопреки.
Участие в ней также при-
мут белорусские спорт-
смены. В IBU проведение
состязаний, которые мо-
гут в некоторых аспектах
выступить альтернативой
Кубка мира, не поддержи-
вают. Но не о политике
речь. Куда важнее узнать,
что о стартах думают те,
для кого они собственно
созданы.

Средства
на жизнь

Спойлер: все,
как один, твер-
дят, что под-
держивают
данную ини-
циативу. Вот
что говорит о
соревнова-
ниях Максим
Кугаевский —
главный тренер
сборной Тюменс-
кой области.

— Лидеры нашей ко-
манды примут участие в
гонках, — отмечает Мак-
сим Владимирович. — Это
интересный турнир. Ко-
нечно, его едва ли можно
рассматривать как замену
Кубка мира, ведь он пред-
полагает совсем иной
формат. Как минимум
потому, что результаты не
пойдут в общий зачёт.
Кубок же подразумевает
еженедельные гонки, ито-
ги которых суммируются.
Это своего рода длитель-
ный марафон, как велоси-
педный Тур де Франс.

У нас же всё-таки ра-
зовый старт. Хотя ведутся
разговоры, что в будущем
у МЛКБ может появить-
ся ещё один этап. Плюс
это состязания внутрен-
ние и коммерческие. И я
позитивно к ним отно-
шусь. В нынешних реали-
ях спортсменам не так
просто зарабатывать сред-
ства на жизнь. В первую
очередь мы говорим о би-
атлонистах, которые вхо-
дят в десятку рейтинга, —
те, кто представлял нашу
страну на международной
арене. А сейчас эти люди
остались не у дел. И если

ний, в которых мы и так
не участвуем? Поэтому мы
спокойно готовимся и
не обращаем
внимание ни на
какое давле-
ние.

От себя
скажу, что я
очень рад.
Х о т е л о с ь ,
чтобы по-
явились но-
вые коммер-
ческие старты,
которые не будут при-
вязаны к рейтингу. Хо-
чешь — участвуешь, не
хочешь — не участвуешь.

А заявленный при-
зовой фонд —

это отличный
стимул, что-
бы спортсме-
ны заявля-
лись. Плюс
мы сможем
п р о в е с т и
своего рода

контрольный
срез перед глав-

ными гонками сезона. И,
отталкиваясь от результа-

тов на турнире, уже
корректировать

свою дальней-
шую подготов-
ку.

Ло гинов
тоже счита-
ет, что уч-
р е ж д е н и е
новых сорев-
нований пой-

дёт на пользу
отечественному

биатлону.
— Нужно понимать,

что сейчас мы варимся,
так сказать, в своей каст-
рюле. И необходимо из-
влекать из этой ситуации
максимум. Для развития
нашего вида спорта нуж-
но не только увеличивать
число гонок, но и модер-
низировать их. Придумы-
вать какие-то новые фор-
маты, как сейчас. Да, пе-
риод для потенциального
роста непростой Но тем
не менее нужно как-то

кто-то в качестве спонсо-
ров пытается помогать
нашим ребятам, это сто-
ит только приветствовать.

Все нюансы соревнова-
ний уже решены. Актив-
ное участие в подготовке
к ним принимал исполни-
тельный директор МЛКБ
Валерий Николаевич
Польховский, за что ему
большое спасибо. Он про-
делал огромный объём ра-
боты в Москве и уже две
недели находится в Хан-
ты-Мансийске. Все шеро-
ховатости сглажены. Девя-

носто процентов луч-
ших биатлонистов

страны проявят
себя на стар-
тах. Это от-
радно. Иначе
зачем нужен
б и а т л о н ,
если в гонках
не будут уча-

ствовать силь-
нейшие?
Уверен, что

смотрибельность этого
мероприятия будет высо-
кой. В нём поучаствуют
призёры и победители
Олимпийских игр, чемпи-
онатов мира и Европы.
Плюс обе заявленные гон-
ки, и масс-старт и пась-
ют, — зрелищные, что
точно добавляет интереса.

В своей
кастрюле

Тюменские биатлонис-
ты — двукратный бронзо-
вый призёр Олимпиады
Александр Логинов и чем-
пион мира среди юниоров
Александр Поварницын
тоже позитивно относят-
ся к нововведениям и
ждут, когда смогут отпра-
виться в Ханты-Ман-
сийск. Об информацион-
ном шуме вокруг соревно-
ваний не думают. И
о том, что гово-
рит IBU —
тоже.

— Что
ещё они мо-
гут нам зап-
ретить? —
улыба е т с я
Поварницын.
— Отстранить
от соревнова-

жить и развиваться, и мы
на правильном пути.

Самые
быстрые
машины

Представитель респуб-
лики Башкортостан,
чемпион мира
Антон Бабиков,
говоря о Лиге
клубного би-
атлона, при-
вёл не со-
всем обыч-
ное, но мет-
кое сравне-
ние.

— Знаете,
это как китайский
автопром, — смеётся
Бабиков. — Нехорошая
аналогия, но вы посмот-
рите, сколько там компа-
ний, и как все пытаются
развиваться внутри стра-
ны и создавать всё более
качественные и быстрые
машины. Так и у нас.

ВпервыеМатериал подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото Романа ФЁДОРОВА, СБР и из архива «СМ»

ТЮМЕНСКИЕ УЧАСТНИКИ КУБКА МЕЖДУНАРОДНОЙ ЛИГИ КЛУБНОГО БИАТЛОНА

Ксения
ШНЕЙДЕР

23 года

Елена
КРУЧИНКИНА

28 лет

Виктория
СЛИВКО
29 лет

Александр
ПОВАРНИЦЫН

29 лет

Ульяна
НИГМАТУЛЛИНА

29 лет

Александр
ЛОГИНОВ

31 год

Евгений
ГАРАНИЧЕВ

35 лет

или Что общего у биатлона

и китайского автопрома

Если вся организация тур-
ниров будет ложиться на
плечи СБР, то в многооб-
разии событий они могут
и не заметить, что мы рег-
рессируем в плане сорев-
нований. Я не говорю, что
это так. Но чем больше
неравнодушных людей за-

хочет брать на себя
инициативу и от-

ветственность,
тем лучше для
всех.

Я замеча-
тельно отно-
шусь к но-
вым состяза-
ниям. И, в
принципе, не

вижу там ника-
ких минусов.

Кто бы что ни делал,
это большой труд. А нам,
спортсменам, только дай-
те посоревноваться, даже
на тренировках друг с дру-
гом. Так почему бы не
делать этого на новых
стартах, и неважно, как
они будут называться.
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ПАША ПОЗДРАВИЛ МЕНЯ С П
ЗАВЕЛИ ДИАЛОГ И ПРОДОЛЖ

Интервью

Лайфхак от Шакуро
— Мы с Пашей оказа-

лись на одном курсе в
Институте физической
культуры ТюмГУ. Позна-
комились и начали об-
щаться. Но потом как-то
забыли друг друга. Просто
кто-то редко посещал уни-
верситет. Он же футболист
(смеётся). Затем Паша
снова как-то мне написал
во «ВКонтакте», и мы во-
зобновили наше общение.

— Помните содержание
первого сообщения?

— Он поздравил меня с
Пасхой (смеётся) . Это
произошло спустя полто-
ра года, как мы перестали
контактировать. Так и на-
писал: «Кристина, по-
здравляю тебя с Пасхой!».
Меня до этого никто с
этим праздником не по-
здравлял.

Потом Паша признался,
что не знал, с чего начать
разговор. Вспомнил, что
сегодня — Пасха. Вот та-
кой лайфхак, как неожи-
данно завести диалог и
продолжить его в течение

следующих четырёх
лет, три из которых
мы вместе.

— Чем он вам
понравился?

— Он спорт-
смен, я спорт-
сменка. Мы
как-то на этом
сошлись. У нас
много общего.
Дни рожде-
ния в один
день — 25

июля. Даже
ро-

— Мы с ним на берегу
договорились, что у нас
будут такие отношения.
Мы это либо принимаем,
либо всё заканчиваем и ос-
таёмся хорошими прияте-
лями. Я сказала, что хочу
выстраивать отношения.
Он пообещал, что будет де-
лать всё возможное, чтобы
пытаться чаще приезжать.

Я тоже отпрашиваюсь с
работы, беру несколько
дней отпуска за свой счёт
и приезжаю к нему. Два с
половиной месяца — самое
долгое время, что мы не
виделись. Потому что у
него выезды, у меня — ра-
бота с детьми. Тяжело от-
лучиться. Но вот три года
уже как-то так живём —
привыкли.

— В чём плюсы таких
отношений?

— Мы не так много ру-
гаемся, как остальные
пары. Мои подружки жа-
луются, что у них часто
случаются ссоры в отно-
шениях. Нам некогда кон-
фликтовать, мы же видим-
ся два-три дня. Это время
точно не для ругани. Ког-
да встречаемся, то и вре-
мяпрепровождение полу-
чается более тёплым и
приятным. Долгая разлука
даёт о себе знать.

— Паша не предлагал вам
закончить с тренерской ра-
ботой и перебраться к нему?

— Он так говорит каж-
дые три месяца: «Всё, бро-
саешь гимнастику, собира-
ешь вещи и переезжаешь
ко мне». Я отвечаю, что
легко так говорить. У меня
60 девочек, которых я тре-
нирую. На мне лежит
большая ответственность.
Я и хочу согласиться на
переезд, но и не могу это-
го сделать. Со временем,
думаю, буду решать этот
вопрос. Добьёмся с Пашей
того, чего мы оба хотим.

— У него нет мечты закон-
чить карьеру в родном клу-
бе?

— Когда-то такое жела-
ние было. Даже помню
фразу, что «Тюмень» будет
последней командой в его
карьере. Но пока есть воз-
можность и здоровье, он
продолжит играть за пре-
делами родного города.

Талисман команды
— Вы благодаря Паше

полюбили футбол?
— Не скажу, что прямо

такой ярый фанат. Но я
смотрю матчи, когда игра-
ет Паша. У меня со зрени-
ем плохо. Поэтому я у него

дителей одинаково зовут —
Света и Женя. Значит,
звёзды так сложились, что
нам надо в любом случае
общаться.

— За какую команду Па-
вел тогда выступал?

— За «Сочи». Мы с ним
много переписывались.
Потом у него внезапно
выпал выходной на наш
день рождения. Он приле-
тел из Сочи и поздравил
меня. Вот так закрутилось-
завертелось у нас всё…

— Вы о его планах не
были в курсе?

— Да, я очень удивилась
его приезду. Он об этом
ничего не сказал. Паша
просто спросил, где я
живу. Мне подумалось, что
он хочет цветы отправить.
Я выхожу, и вот он — ры-
жий стоит передо мной, с
цветами.

— Что было
дальше?

— Через
два дня Паша
вернулся в
Сочи. В следу-
ющий раз мы
у в и д е л и с ь

только на ново-
годние праздники.
Полгода с лета мы
провели с ним в пе-
реписке. С января
начала ездить к нему
и посетила Сочи,
Омск, Красноярск,
Тольятти и Астра-
хань…

Отношения
на расстоянии

— Как вам удаётся
столько лет быть вместе,
при этом проживая в раз-
ных городах?

Материалы подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

ТОП-5 УЧАСТНИКОВ ШОУ 

Вячеслав МАЛАФЕЕВ Вячеслав ЧЕПУРЧЕНКО

МИФЫ
О ХУДОЖЕСТВЕННОЙ
ГИМНАСТИКЕ

 Нужны особые данные
— Да. Это в первую очередь, наверное, телосло-

жение. Гимнастка должна быть визуально эстетич-
ной: длинные ноги и длинные руки. Ещё обязатель-
но нужна гибкость и координация, так как мы ра-
ботаем с предметами в руках. Но это не значит, что,
если придёт какая-то девочка с короткими ногами и
руками, то её не возьмут.

 После пяти лет заниматься уже поздно
— Я сама опровергаю этот миф. В семь лет при-

шла в художественную гимнастику, а в 16 стала ма-
стером спорта. Поэтому, наверное, это возможно.

 Много ограничений в еде
— Это зависит от телосложения и генетики. Ско-

рее нет, чем да. Вот я никогда в жизни не сидела на
диетах. Я ела всё подряд. Но знаю по девчонкам по
команде, что у них были периоды в переходном воз-
расте, когда они ограничивали себя в еде. Это слад-
кое и мучное.

 Нет детства
— Это самый любимый вопрос у всех родителей.

Многие, у кого дочки занимаются гимнастикой, так
говорят. Но это не совсем так. Например, дети ез-
дят на сборы в спортивные лагеря, где помимо тре-
нировок играют и развлекаются.

 Это сложно
— Это и вправду нелегко. Потому что девчонкам

надо выдержать 4 выступления с предметами. Есть
соревнования по групповым упражнениям. Недав-
но у нас ввели ещё «дуэты» и «трио». Очень много
дисциплин. Тренировочный процесс тоже достаточно
сложный.

 Это больно
— Дети с хорошими природными данными точно

не испытывают никакого дискомфорта. Им легко
справляться с растяжкой. А тем, у кого тугие нож-
ки, придётся потерпеть, поплакать. Зато потом они
будут такими же растянутыми, как и девочки, у ко-
торых изначально не возникало этих проблем.

 Занятия уменьшают рост
— Такое я слышу впервые. Не замечала на своих

детях.

 Любая девочка станет
стройной и длинноногой

— Если она изначально была такой до
гимнастики, то и выйдет такой же кра-
соткой. А те, кто пришёл с какими-то
проблемами, например, в плане осанки
— могут это исправить. Также появится
растяжка, но ноги не вырастут.

 Невозможно одновременно
заниматься гимнастикой
и хорошо учиться

— У моих воспитанниц часто осво-
бождение от школы. Поэтому им при-
ходится догонять либо во время ка-
никул, либо оставаться после
уроков. Во вре-
мя учебной
деятельности
они отстают.

 Это
всегда
блёстки
и яркий макияж

— Сейчас очень
стало это модным. По-
явилось много визажи-
стов, которые специа-
лизируются именно на
художественной гимнас-
тике. Раньше красились
все сами и получалось бо-
лее естественно. Но гимна-
стика всегда была про блёст-
ки, тот же купальник всегда в
стразах.

Кристина КРАСАВИНА:

Кристина Красавина с лёгкостью могла
бы стать лицом рекламной кампании
по привлечению молодых тренеров.
Билборды с изображением этой
эстетичной девушки точно бы внесли
оживление на улицы Тюмени.
Кристина — молодой тренер
по художественной гимнастике
в спортивной школе «Прибой».
В большом интервью для «СМ»
она рассказала об обожаемой работе
и большой любви к тюменскому
футболисту Павлу Шакуро.
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С ПАСХОЙ. ТАК НЕОЖИДАННО
ЛЖАЕМ ЕГО ДО СИХ ПОР

Интервью

всегда спрашиваю, на что
обратить внимание. Он
мне уже объяснил, что та-
кое пенальти, угловой, аут.
Поэтому какие-то фразоч-
ки я могу понимать. Знаю,
сколько длится тайм, по-
чему добавляют время…

В Тюмени я была, на-
верное, два раза на футбо-
ле. Мы смотрели на Даню
Карпова и Егора Глухова.
Потому что они наши дру-
зья. Несколько раз следи-
ла за играми с участием
Паши. Это было в Тюме-
ни, Омске и Красноярске.

— Как заканчивались эти
матчи?

— Пашины команды,
кажется, всегда выигрыва-
ли. Он мне говорил: «Кри-
стина, ты наш талисман.
Тебе всегда надо прихо-
дить на стадион». Потом
Паша говорил, что мне
нужно переезжать, будешь
ходить, а мы будем побеж-
дать. Так дело всё-таки во
мне оказывается, а не в
вашей команде (смеётся).

— Как вы себя ведёте во
время матчей с участием
любимого человека?

— Я всегда только за ним
слежу. На стадионе испы-
тываешь другие эмоции. Я
ему всё время машу: «Паша,
Пашенька». А он меня всё

Материалы подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

ШОУ «ЗВЁЗДЫ В АФРИКЕ» ПО ВЕРСИИ КРИСТИНЫ КРАСАВИНОЙ

Александр СТЕПАНОВ (ST) Мария ПОГРЕБНЯК Евгения ИСКАНДАРОВА

равно никогда не видит.
Всегда переживаю, когда он
падает. Я всё время боюсь,
что, не дай Боже, что-ни-
будь с ним случится. Посто-
янно повторяю ему: «Паша,
пожалуйста, аккуратно. Ни
с кем не ругайся, никого не
пинай, никого не бей». По-
этому, когда я смотрю игру,
то он никогда не нервни-
чает. А вот в моё отсутствие,
бывает, может дать слабин-
ку — кому-нибудь что-ни-
будь там высказать. Или
упасть, и что-нибудь обяза-
тельно у него случится.

Альбом
с записочками

— Существует немало
стереотипов про подруг и
жён футболистов. Что они
все, как на подбор, с нака-
чанными губами, помешаны
на своей внешности и по-
стоянно заняты ведением
соцсетей. Вы же это всё
опровергаете…

— Девчонки футболис-
тов, с которыми я знако-
ма, все простые, открытые,
обычные. Нет среди них с
такими губами. Я на самом
деле их тоже подкачиваю.
Но делаю это не для ка-
кой-то визуальной красо-
ты, а для увлажнения.

В моих соцсетях всё так,
как в жизни. Съездили от-
дохнуть — сделали фото-
графию и выложили её,
что мы вместе. Показала,
что у меня есть такой кра-
сивый мальчик, и я ря-
дышком с ним вроде ни-
чего такая (улыбается).

Также выкладываю ка-
кие-то свои спортивные ус-
пехи, но делаю это не так
часто. Поэтому все мои
подружки говорят, что я
только отдыхаю и не рабо-
таю. Но это, конечно, не
так. Я на тренировках в
«Строймаше» с 8 утра до 8
вечера.

— Для вас важна актив-
ность в соцсетях?

— В классе 11-м, воз-
можно. Тогда мне хотелось
всем показать, какая Крис-
тина красивая спортсменка,
умеющая садиться на шпа-
гат. Задолго до появления
Паши как-то забила на всё
это. Знаю, что многие вык-
ладывают сторис каждый
день. Я тоже могу что-то
опубликовать, когда полу-
чаю очень красивые буке-
ты. Если кому-то их дарят
по одному, то у меня их —
по 15-16. Я хочу показать,
какие классные родители у
моих детей, что они меня
так поддерживают и благо-
дарят. Социальные сети для
меня не так важны. Если их
не будет, то я вообще не
расстроюсь.

— В этом плане вы схо-
жи с Пашей?

— Его вообще никогда
не было в одной известной
соцсети, которая сейчас
запрещена. Я его постоян-
но просила: «Паш, заведи
страничку! Ты так-то во-
обще красавчик, и у нас с
тобой есть фотографии.
Может быть, что-то бу-
дешь выкладывать?» Но он
всегда был непреклонен,
что ему не за чем на это
тратить своё время. Паше
достаточно «Ватсапа», где
он со мной переписывает-
ся и созванивается.

— Павел всегда был до-
вольно закрытым челове-
ком, что касается общения
с журналистами. Какой он
в обычной жизни?

— По интервью он и
вправду не слишком мно-
гословный. Но в реально-
сти Паша — полная про-
тивоположность этому об-
разу. Очень открытый, ве-
сёлый и жизнерадостный.
Я никогда не видела его
грустным. Он постоянно
шутит.

— Можете ли вы его на-
звать романтичным?

— Да! Он очень часто
отправляет мне букеты и

всегда оставляет какие-то
записочки. Может сам ка-
кой-нибудь стих сочинить.
Даже как-то на французс-
ком языке написал. У меня
есть альбом. Он уже весь
заполнен. Я все эти запи-
сочки сохраняю. Когда мы
долго не видимся, откры-
ваю его, и у меня аж слё-
зы проступают.

На каждую
строгость есть
своя доброта

— Работа детским трене-
ром — ваше призвание?

— Семь лет уже этим
занимаюсь. Больше ниче-
го и не умею. Я как-то села
и призадумалась. Вот я
сейчас уеду к Паше, а чем
стану заниматься? Ногти
красить — не моё. Работать
в офисе? Я сидеть долго на
одном месте не могу. Мне
надо что-то делать, ис-
правлять, менять, помо-
гать. Заняться причёска-
ми? Тоже нет, у меня руки
не из того места растут. К
рисованию тоже нет талан-
та. Поэтому работа трене-
ра, наверное, это моё при-
звание.

— В чём главный кайф
этой профессии?

— Счастливые лица де-
тей после соревнований,
когда они берут высокие
места. Даже могут проиг-
рать, но выступить достой-
но — тоже меня порадуют.
Они подходят, обнимают
тебя и говорят: «Спасибо!»
В такие моменты понима-
ешь, что не просто так это
всё.

— Вы искренне любите
детей?

— Да, не могу быть злой
с ними. Дети, наверное,
иногда думают, что я их в
какой-то момент не люб-
лю, потому что строго с
ними общаюсь. Но на каж-
дую строгость есть своя
доброта. Если где-то я по-
ругала, то в другой ситуа-
ции обязательно похвалю.
Нет такого, что только всю
тренировку буду ругать. Я
могу похвалить за то, что
она аккуратно сложила та-
почки или повесила вещи.
Если на тренировке пло-
хо, то где-то всё равно бу-
дет что-то хорошее.

— Как вы выстраиваете
взаимоотношения со свои-
ми подопечными?

— Они меня все, я знаю
точно, очень уважают.
Даже родители говорят:
«Если мы им скажем что-
то выполнить — они не
сделают. Но вот если бы
об этом их попросила Кри-

стина Евгеньевна, то было
бы совсем по-другому».

— В чём подводные кам-
ни вашей работы?

— Самое сложное —
взаимоотношения с роди-
телями. В общении с ними
ты должен быть ещё пси-
хологом, диетологом, нут-
рициологом, стилистом,
визажистом. Раньше я это-
го не замечала. Думала, что
просто работаю тренером,
и всё.

В последние три года
всё очень хорошо пошло в
карьере. У моих подопеч-
ных неплохие результаты
— они вышли на более
высокий уровень. Но и с
родителями стало тяжелее
работать. У них очень
большие запросы. Порой
они перекладывают ответ-
ственность по воспитанию
детей.

Но именно родители
воспитывают личность, а
мы всё-таки тренируем де-
тей, чтобы они зарабаты-
вали медали, выступали
достойно. Порой папы и
мамы не чувствуют этой
грани. Не все, конечно, но
такие случаи бывают.

«Орфей» на ММС
— Как вы попали в ху-

дожественную гимнастику?
— Мама привела меня

на плавание. Я туда ходи-
ла, кажется, год. Но так и
не научилась плавать. Од-
нако тренер всё равно хо-
тел, чтобы я участвовала в
соревнованиях. Для этого,
как оказалось, плавать
было не нужно — просто
постоять. Потому что я
красивая, и у меня длин-
ные ноги и руки. За меня
бы другие сплавали. Тогда

мы с мамой и поняли, что
это не мой вид спорта.

В итоге я пошла в бли-
жайший кружок по худо-
жественной гимнастике
рядом с домом. Это был
ДК «Орфей» на ММС, где
мы тогда жили. Хорошо
помню первого тренера —
Екатерину Альбертовну.
Она была тоже такой мо-
лодой, красивой, с длин-
ными волосами.

Я начала заниматься, но
не с целью стать спорт-
сменкой. Просто ходила,
чтобы был какой-то до-
полнительный кружок. У
меня стало получаться,
хотя никто не думал, что
так будет. Обычно на гим-
настику приходят в 3-4
года. Затем меня отправи-
ли на повышение в
спортивную школу «Ру-
бин». Далее уже по своей
инициативе пришла в
«Прибой», где я и по сей
день нахожусь.

— Каким должен быть
тренер по художественной
гимнастике?

— В меру строгим и спра-
ведливым. Тренеру нужно
уметь заинтересовать ребен-
ка заниматься художествен-
ной гимнастикой и поддер-
живать его во всех начина-
ниях. Также важно быть
терпеливым, красивым и
опрятным. Я стараюсь это-
му соответствовать. Не
знаю, правда, насколько у
меня получается.

— Вы считаете себя кра-
сивой?

— Да. Не скажу, что я
какой-то там уродец
страшный или, наоборот,
супермодель. Но обычной
среднестатистической кра-
сивой девочкой себя счи-
таю (улыбается).
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Какой главный
рецепт победы
в футболе?
Качественные
игроки, сильный
тренер, мощная
атака, надёжная
оборона?

Перу
не поможет…

Давайте порассуждаем.
Начнём с первого пункта.
Он, конечно, очень важен.
Но, как показывает прак-
тика, самые лучшие и до-
рогие игроки ещё не ре-
цепт успеха. Возьмите
московское «Торпедо». В
составе столичного клуба
есть бывший футболист
сборной России Дмитрий
Полоз, а также игрок на-
циональной команды
Перу Йорди Рейна. Но
при этом москвичи бол-
таются в середине турнир-
ной таблицы.

Вот, пожалуйста, ещё
два ярких примера —
краснодарская «Кубань» и
астраханский «Волгарь».
Что касается трансферной
стоимости их футболис-
тов, то они твёрдые серед-
няки, а по факту — аут-
сайдеры чемпионата.

Если у кого-то перекос
в сторону атаки, то это не
всегда означает, что такая
команда будет эффектив-
на. Опять же есть два

…а оборона
и грамотный
тренер — да

Теперь поговорим об
обороне. Похоже, выра-
жение плясать от печки
очень подходит для пер-
вого дивизиона. Три луч-
шие команды чемпиона-
та пропустили меньше
всех. При этом откровен-
но оборонительный фут-
бол показывает лишь одна
из них — ФК «Динамо-
Махачкала». Школа Кур-
бана Бердыева даёт о себе
знать.

Вообще фигура трене-
ра — вот, что важнее все-
го. Обратите внимание,
клубы двух самых титуло-
ванных наставников — на
вершине таблицы. «Дина-
мо-Махачкала» (Курбан
Бердыев) и подмосковные
«Химки» (Андрей Талала-
ев). В лидерах и команды,
чьих специалистов можно
считать тактическими ги-
ками. Это, конечно же,
Евгений Калешин («Ак-
рон») и Игорь Меньщиков
(«Тюмень»).

примера из нашего люби-
мого турнира. Московс-
кая «Родина», которая в
течение долгого времени
была самой результатив-
ной в чемпионате. Но
выше середины турнир-
ной таблицы столичный
коллектив пока не подни-
мался. Из-за чего даже
отправили в отставку их
теперь уже бывшего глав-
ного тренера Дмитрия
Парфёнова.

Сейчас за два тура до
окончания летне-осенней
части чемпионата больше
всех голов на счету крас-
ноярского «Енисея» (29).
Но при этом сибиряки
находятся на 7-м месте.
Пока они не участвуют в
борьбе за выход в пре-
мьер-лигу. Хотя, кто его
знает, что будет дольше.
Отрыв «Енисея» от 2-го
места составляет 10 очков.

Материалы подготовил Константин ЛУБИН
Фото Романа ФЁДОРОВА

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2023-2024

ПОЛОЖЕНИЕ НА 15 НОЯБРЯ

И В Н П Мячи О
1 ФК «ТЮМЕНЬ» 18 10  5  3 27-13 35
2 «АКРОН» (Тольятти) 18 10  4  4 26-13 34
3 «ДИНАМО-МАХАЧКАЛА» 18 10  4  4 18-7 34
4 «ХИМКИ» (Московская обл.) 18  9  5  4 26-19 32
5 «АЛАНИЯ» (Владикавказ) 18  8  7  3 22-17 31
6 «АРСЕНАЛ» (Тула) 18  7  8  3 22-15 29
7 «РОДИНА» (Москва) 18  6  6  6 27-18 24
8 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск) 18  7  3  8 29-25 24
9 «КАМАЗ» (Набережные Челны) 18  6  6  6 17-16 24

10 «ТОРПЕДО» (Москва) 18  6  5  7 16-19 23
11 «СКА-ХАБАРОВСК» 18  6  4  8 18-21 22
12 «ШИННИК» (Ярославль) 18  6  4  8 23-31 22
13 «НЕФТЕХИМИК» (Нижнекамск) 18  5  5  8 14-20 20
14 «СОКОЛ» (Саратов) 18  5  4  9 17-32 19
15 «ЧЕРНОМОРЕЦ»  (Новороссийск) 18  3  9  6 17-24 18
16 «ЛЕНИНГРАДЕЦ» (Санкт-Петербург) 18  4  5  9 14-22 17
17 «КУБАНЬ» (Краснодар) 18  4  4 10 13-24 16
18 «ВОЛГАРЬ» (Астрахань) 18  3  6  9 16-26 15

Самый дорогой игрок

1,5
млн

13,28
Дмитрий
ПОЛОЗ

«Торпедо»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,9
млн

11,63
Данил
СТЕПАНОВ

«Химки»

миллиона

Самый дорогой игрок

1
млн

10,58
Ибрагим
ЦАЛЛАГОВ

«Алания»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,75
млн

9,53
Иван
ТИМОШЕНКО

«Родина»

миллиона

Самые дорогие игроки

0,5
млн

7,98
Илья ПЕТРОВ,
Олег КОЖЕМЯКИН

«СКА-Хабаровск»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,75
млн

8,03
Сергей
ВОЛКОВ

«Акрон»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,6
млн

7,95
Максим
ПЕТРОВ

«Нефтехимик»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,9
млн

7,85
Даниил
ОДОЕВСКИЙ

«Волгарь»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,7
млн

7,83
Валерий
КИЧИН

«Енисей»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,5
млн

7,23
Кирилл
БОЛЬШАКОВ

«Арсенал»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,6
млн

6,38
Нури
АБДОКОВ

«Кубань»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,45
млн

6,30
Абакар
ГАДЖИЕВ

«Динамо-Махачкала»

миллиона

Самые дорогие игроки

0,5
млн

6,06

Артём МАЛАХОВ,
Эдуард ВАЛИАХМЕТОВ

«Шинник»

миллиона

Самый дорогой игрок

0,5
млн

5,93
Денис
ФОМИН

«Черноморец»

миллиона

Самые дорогие игроки

0,4
млн

5,88
Александр БЕМ,
Егор ЛЮБАКОВ

ФК «Тюмень»

миллиона

Самые дорогие игроки

0,35
млн

5,63
сразу
5 игроков по

«Ленинградец»

миллиона

Самые дорогие игроки

0,4
млн

5,33
Александр ГАГЛОЕВ,
Валентин ПАЛЬЦЕВ

«КАМАЗ»

миллиона

Самые дорогие игроки

0,4
млн

5,13
Игорь ЛЕОНТЬЕВ,
Владлен БАБАЕВ

«Сокол»

миллиона

Первенство России по футболу.
Первая лига.

18-й тур

12 ноября

ФК «Тюмень» — «Кубань» (Краснодар) — 3:0 (1:0)
«Тюмень»: Любаков; Бем, Печенкин, Байтуков, Маркелов; Шитов  (Ба-

лахонцев, 61), Самойлов, Дружинин (Петров, 71), Порохов (Кобялко, 85), Ко-
ротаев (к) (Касаткин, 85), Татаринов (Чуканов, 71).

«Кубань»: Терновский, Жилов (Смирнов, 75), Рейхмен, Мосейчук, Оси-
пов (к), Кенфак (Левин, 46), Таказов, Грузнов (Абдуков, 46), Фаттахов, Без-
денежных (Махатадзе, 78), Чуперка (Шарипов, 46).

Голы: 1:0 — Коротаев, 41; 2:0 — Байтуков, 55; 3:0 — Чуканов, 81.

3:0

ТАБЛИЦА ЭФФЕКТИВНОСТИ*
КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2023/2024

1. ФК «Тюмень» 5,95
2. «Динамо-Махачкала» 5,40
3. КАМАЗ 4,50
4. «Акрон» 4,09
5. «Арсенал» 4,01
6. «Сокол» 3,70
7. «Шинник» 3,63
8. «Енисей» 3,07
9. «Черноморец» 3,04
10. «Ленинградец» 3,02
11. «Алания» 2,93
12. «СКА-Хабаровск» 2,76
13. «Химки» 2,75
14. «Нефтехимик» 2,52
15. «Родина» 2,52
16. «Кубань» 2,51
17. «Волгарь» 1,91
18. «Торпедо» 1,73
* Эффективность высчитывается сле-
дующим образом. Результат, в нашем
случае это набранные очки, делится на
затраты команды. Под затратами под-
разумевается общая трансферная сто-
имость игроков каждого клуба

ФК «ТЮМЕНЬ» —
   САМАЯ ЭФФЕКТИВНАЯ КОМАНДА
                                      ПЕРВОЙ ЛИГИ

В заключение хочется
сказать несколько слов об
эффективности. Наверное,
ещё одно важнейшее ка-
чество для побед. Что и
показывает пример «Тю-
мени».

Команда Меньщикова
эффективна в завершении
атак. Не менее здорово
чёрно-белые используют
стандартные положения.
Половину мячей (14 из 27)
они забили именно после
этого компонента футбо-
ла. Бросается в глаза, что
чёрно-белые невероятно
сыгранные. Хотя ростер
сибиряков значительно
обновился по сравнению

с прошлым сезоном. В
основном составе коман-
ды лишь четыре футболи-
ста (да и то один из них
вратарь Егор Любаков),
кто выступал во второй
лиге, остальные — ново-
бранцы. Коллектив сыг-
рывался уже по ходу чем-
пионата, но уже в первых
турах «Тюмень» представ-
ляла грозную силу. Бук-
вально за один месяц
Игорь Анатольевич Мень-
щиков сумел создать чуть
ли не с нуля интересную,
эффективную команду со
своим почерком, которая
вырвалась на первое мес-
то в турнире. «Тюмень»
абсолютно точно можно
называть одним из пре-
тендентов на выход в
РПЛ. И эта цель реальна,
как никогда.

Полузащитник «Тюмени» Денис САМОЙЛОВ

Главный
тренер
ФК «Тюмень»
Игорь
МЕНЬЩИКОВ

СТОИМОСТЬ* КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ (согласно данным transfermarkt.de           ) * Стоимость указана в евро
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Необязательно заниматься спортом
на профессиональном уровне, но он может
стать залогом долгой и комфортной
жизни. Фитнес, марафоны, спартакиады
и другие проекты — то, что нас окружает.
Кроме того, в спорте приветствуется
новизна. Инновационные подходы
и технологии ежегодно обсуждаются
на научно-проектных объединениях.
В этом году прошла уже 21-я конференция,
посвящённая памяти профессора
Валентина Никифоровича Зуева.

Традиционная
встреча научного
сообщества…

...была посвящена стра-
тегии формирования здо-
рового образа жизни —
экосистемному подходу.
На первый план были
выдвинуты вопросы уп-
равления социального
проектирования физкуль-
туры и спорта, физичес-
кое воспитание в системе
образования, а также воп-
росы сохранения здоровья
юных спортсменов. Пред-
седатель Тюменской го-
родской Думы Светлана
Иванова отметила пользу
системности проводимых
собраний.

— Я рада, что традиции
остаются неизменными.
Сегодня мы встретились
на этой конференции в
21-й раз. Это доказывает
актуальность и необходи-
мость её проведения. На-
учное сообщество совме-
стно с сообществом прак-
тиков ставят цели, гене-
рируют идеи и подводят
итоги проделанной рабо-
ты.

Между прочим, заседа-
ние вышло за границы
Тюменской области. Тех-
нологический прогресс
позволил связаться с заме-
стителем министра спорта
Российской Федерации
Алексеем Морозовым.
Именно он подчеркнул
важность региона в
спортивной жизни страны.

— Основную повестку
сейчас формирует систе-
ма соревнований внутри
России, а также проведе-
ние международных тур-
ниров на нашей террито-
рии с приглашением
спортсменов из друже-
ственных государств. На-
пример, представитель-
ные состязания по биат-
лону, этапы «Королевы
спорта» по лёгкой атлети-
ке и многие другие. В фев-
рале следующего года
стартует Спартакиада
сильнейших спортсменов.
Она пройдет в пяти реги-
онах России. Тюмень при-
мет состязания по неко-
торым дисциплинам.
Наша задача — сформи-
ровать устойчивую систе-
му проведения всех сорев-
нований.

Благодарность
за успехи и труды…

...как теоретическим,
так и практическим дея-
телям спортивной отрас-
ли выразил председатель
конференции и директор
областного департамента
физической культуры,
спорта и дополнительно-
го образования Евгений
Хромин.

— За свершениями на-
шего региона стоит колос-
сальный труд тренеров,
учителей физической
культуры, инструкторов и

связаны с координацией,
но совсем не придаём ей
значения, — именно на
это и указал учёный.

— Как сказал Зигмунд
Фрейд: «В школе я учил-
ся средне, всё, что я знаю
— это психоанализ, но
этого вполне достаточно,
чтобы жить хорошо» (сме-
ётся), — продолжил Вла-
димир Иосифович. — В
отличие от теории Фрей-
да, нашу теорию коорди-
национных способностей
можно исследовать. Коор-
динационные способнос-
ти мы недооцениваем.
Например, силу принято
считать одним из главных

показателей здоровья.
Хотя третья причина
смертности среди лиц ка-
тегории 65+ — плохое
равновесие, то есть пло-
хая вестибулярная ста-
бильность. Поэтому ста-
ричкам я советую выпол-
нять упражнения на рав-
новесие, хотя бы 1-2 ми-
нуты ежедневно. Если
спросить, для какой стра-
ны равновесие — ведущая
координационная способ-
ность, то я назову Швей-
царию. Вы знаете, это ба-
ланс, все деньги мира ле-
жат там (улыбается).

А что в городе?
Физическое воспита-

ние детей и молодёжи на
традиционной встрече
было одним из важней-

преподавателей, предста-
вителей общественных
организаций. Мы гордим-
ся нашими инновацион-
ными проектами. Они ин-
тегрируются во все муни-
ципальные образования
области. Научно-методо-
логическое сопровожде-
ние проектов осуществля-
ется благодаря учёным,
поддерживающим нашу
научно-практическую
конференцию. В их чис-
ле Вадим Бальсевич, Вла-
димир Платонов, Людми-
ла Лубышева, Владимир
Лях.

Проведение научно-
проектной конференции
вызвало большой интерес
у учёных, исследующих
различные аспекты

ших вопросов. Множество
спортивных событий при-
влекают внимание горо-
жан и гостей города, но
какие из нововведённых
программ уже функцио-
нируют?

— Мероприятия по по-
пуляризации здорового об-
раза жизни сейчас реали-
зуются для всех групп, на-
чиная с дошкольного воз-
раста, — пояснил Сергей
Борисевич. — В детских са-
дах проводят закаливание,
открывают центры ранне-
го развития. Что касается
школьного образования,
то ученики с 1-го по 11-й
классы привлекаются для
участия в различных
спортивных мероприяти-
ях. Основное для школь-
ников — Спартакиада, её
первый этап проходит на
городском уровне. Затем

К СПОРТУ
ПОДХОДИТЬ
   С УМОМ

спортивной деятельности.
Сопредседатель конфе-
ренции и директор город-
ского департамента по
спорту и молодёжной по-
литике Сергей Борисевич
озвучил статистику, даю-
щую понять, насколько
масштабным оказалось
собрание.

— В этом году в сбор-
ник конференции посту-
пило 127 статей от 209
учёных, специалистов
физической культуры и
спорта, преподавателей,
аспирантов и студентов
высших учебных заведе-
ний. Из 209 авторов — 25
зарубежные специалисты.
Общее количество участ-
ников первого дня конфе-
ренции — 261 человек. С
докладами выступили 12
докторов наук и 70 кан-
дидатов.

Один из самых почёт-
ных докладчиков — Вла-
димир Лях. Имя ведущего
научного сотрудника
Московского государ-
ственного университета
спорта и туризма упоми-
нали в приветственных
словах. Сам Владимир
Иосифович выступал с
докладом на тему: «Акту-
альные проблемы иссле-
дований координацион-
ных способностей в
спорте». Мы неразрывно

Светлана
Владимировна
ИВАНОВА

Евгений
Владимирович
ХРОМИН

формируются сборные и
соревнуются уже на обла-
стном уровне. Что касает-
ся молодёжи, то предста-
вители этого поколения
участвуют в Спартакиаде
учащихся Тюменской об-
ласти, где традиционно
проводятся комплексные
мероприятия. Также регу-
лярно проводятся состяза-
ния среди взрослого насе-
ления, занятого в эконо-
мике, — это Спартакиада
органов местного самоуп-
равления и Спартакиада
ветеранов. В нашем реги-
оне в спортивную жизнь
вовлечены все возрастные
категории граждан от 3 до
75 лет.

Город разрастается,
ритм увеличивается, но
влиться в него вне
спортивной площадки не-
просто. Уровень мотива-
ции становится выше,
если заниматься физкуль-
турой вне дома. Сергей
Александрович рассказал
об этом:

— На сегодняшний
день в Тюмени насчиты-
вается 1740 спортивных
объектов, готовых прини-
мать как профессионалов,
так и любителей. Чтобы
вовлечь всех горожан в
систематические занятия
спортом у нас благоустра-
иваются дворовые терри-
тории, парки, скверы,
школьные территории.
Думаю, что самое главное
для занятий спортом —
это желание.

Владимир
Иосифович
ЛЯХ

Сергей
Александрович
БОРИСЕВИЧ
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Благословили
Хомич и Стрельцов

Вот когда мои глаза от-
крылись так широко, как
только могли! На пожел-
тевшей бумаге старого
номера «Тюменской прав-
ды» — заголовок, как гром
среди ясного неба: «Хо-
мич верен себе».

Тогда, в июле 1973
года, в нашем городе вы-
садился необыкновенный
футбольный десант. Во
главе с Тигром и Русским
танком! Немедленно рас-
шифрую прозвища. Пер-
вое носил легендарный
вратарь Алексей Хомич
(Тигром его назвали на
Британских островах во
время незабываемого тур-
не московского «Динамо»
осенью 1945-го). Второе
— весьма своеобразная ха-
рактеристика олимпийс-
кого чемпиона Мельбур-
на-56, форварда Эдуарда
Стрельцова.

И вот они на тюменс-
ком стадионе. А вместе с
ними — другие знамени-
тости: Владимир Кесарев
и Константин Крижевс-
кий, Алексей Гринин и
Анатолий Крутиков…
Сборная ветеранов совет-
ского футбола держит мар-
ку в матче с тюменским
«Нефтяником», а 53-лет-
ний Хомич, срывая апло-
дисменты трибун, нейтра-
лизует все угрозы. Но в
перерыве уступает место в
воротах более молодому
Валентину Ивакину1. В
итоге ничья — 0:0, сооб-
щает автор этой заметки,
судья Всесоюзной катего-
рии Борис Елькин2.

На второй поединок с
гостями вышел обладатель
Кубка области — «Рубин».
Голевое молчание прерва-
но: один из былых голеа-
доров столичного «Торпе-
до» — Геннадий Гусаров
— открывает счёт, а по-
том второй мяч отправля-
ет в сетку хозяев кто-то не
названный. Позже досад-
ный автогол подводит
итог матча — 0:3.

Конечно, никто особо
не расстраивался — мат-
чи-то дружеские. Зрители
получили большое удо-
вольствие, а наши футбо-
листы пообщались с про-
славленными мастерами.

гила. Он, кстати, пробо-
вался как нападающий, но
затем, переведённый в
оборону, ярко себя про-
явил, везде успевая и под-
чищая всюду, где это тре-
бовалось.

…От себя добавлю, что
наиважнейшие роли были
отведены и вратарям —
Карелину и Николаю Пи-
липцову, старшему по
возрасту из этих двух. И,
судя по результатам, игра-
ли они отменно.

Нон-стоп
со «Звездой»
и соло Бурдина

Два поединка за два
дня? Да вы шутите! Но
регламент тогдашнего тур-
нира отвергал любые на-
меки на несерьёзность
происходящего. Боевая
ничья — 2:2 в первый день
повлекла за собой жесто-
кую необходимость играть
назавтра с той же новоси-
бирской «Звездой». Вот
кто мог не пустить «руби-
новых» в финальный куб-
ковый квартет.

— Что сказал наш тре-
нер перед повторным мат-
чем? Чалов, вообще, был
немногословен, — вспо-
минает Владимир Михай-
лович Бурдин. — Попро-
сил ничего не выдумывать,
сыграть как умеем. Что и
удалось… Как я забил
(единственный победный
гол. — В.Т.)? Играл пра-
вого крайнего полузащит-
ника. И где-то во втором
тайме прорвался по флан-
гу, обыграл двух парней и
ударил в ближний угол

ворот. Вратарь не успел
распластаться на газоне и
отбить мяч. Вот и всё…

Кто таким финтам на-
учил? Мой первый тренер
в уралмашевской фут-
больной школе — Миха-
ил Антонович Уласевич…
Играл в дубле «Уралма-
ша», а зимой 73-го пере-
ехал сюда из Свердловс-
ка. Рассчитывал на то, что
окажусь в «Нефтянике», а
пригласили в «Рубин».
Рад, что пришёлся там ко
двору… Да так и остался
в Тюмени на всю жизнь.

Крепче «Стали»
и «Металла»

Оба моих собеседника,
Карелин и Бурдин, при-
знались, что не смогут
припомнить многие под-
робности финала в Чер-
кесске. Что ж, 50 лет про-
шло — громадная дистан-
ция во времени! На вы-
ручку пришли состарив-
шиеся, но ничуть не по-
терявшие ценности газет-
ные страницы.

В середине октября 73-го,
уже после возвращения
наших из Черкесска, жур-
налист записывал со слов
председателя спортклуба
«Рубин» Владимира Ше-
велёва. А затем воссоз-
дал довольно живописную
картину того, что про-
изошло на скоротечном и
таком трудном турнире.
Для сибиряков он начал-
ся так, что хуже не при-
думаешь. Открыли счёт в
стартовой битве с ново-
троицким «Металлургом
(забил Насекин), но по-
том пропустили трижды.

Отличная эмоциональная
подзарядка!

Курочка
по зернышку клюёт

Впрочем, команда с
Тюменского моторного
уже была сильным раздра-
жителем для любого про-
тивника. Что и подтвер-
дила на всём протяжении
сезона.

Ничто не давалось лег-
ко, ничто не плыло само
в руки. К примеру, в по-
луфинальной битве Куб-
ка Урала на «поляне»
Нижнего Тагила забили
победный мяч (1:0) лишь
на 79-й минуте, когда от-
личился самый забивной
в том составе — Юрий
Насекин. В финале, до-
машнем с обеих сторон
(тюменская арена «Не-
фтяник» вынужденно ста-
ла родной и для одно-
именной дружины из Сур-
гута), долго держался ни-
чейный счёт. Но «рубино-
вые» дожали: Насекин
оформляет дубль, а сле-
дом надежды северян
окончательно рушит Евге-
ний Невидимов — 3:1. А
значит, можно, как и год
назад, решительно рва-
нуть дальше, за республи-
канским трофеем!

Чем же брала соперни-
ков богатырская дружина
мастера спорта Владими-
ра Чалова? Какими-таки-
ми секретами?

— Мы играли в совре-
менный по тем временам
футбол, — рассказывает
Анатолий Карелин. — За-
вод мог позволить себе
командировать нас на
южные тренировочные
сборы. Плюс селекция
шла неустанно. К приме-
ру, в том же 73-м к нам
перешёл из команды мас-
теров Виктор Прусаков…
Мы становились сильнее!
Быстрые нападающие, что
справа, что слева — Ко-
валенко (по уточненным
данным, имя этого футбо-
листа — Виктор, а не Ана-
толий. — В.Т.) и Невиди-
мов. И очень умные по-
лузащитники — Насекин,
Бурдин… перечислять
можно долго. Надёжная
защита — ее цементиро-
вал Слава Зубанков, при-
ехавший из Нижнего Та-

«После этого поражения
в команде не было места
унынию. Всеми возможны-
ми средствами психологи-
ческое равновесие удалось
восстановить. Даже в кино
сходили всей командой. А
утром — часовая зарядка с
мячом, потом серьезная
тренировка. Кто-то из ре-
бят повесил в гостинице
листок с призывом: «Толь-
ко победа!»

На встречу с тульским
«Металлом» вышла ко-
манда мобильная, с ясной
и чёткой целью. И игра
пошла. Владимир Коно-
нов и Евгений Невидимов
в каждом тайме забили по
голу. Есть первые два по-
бедных очка!»3

Любопытно, что наш
обидчик в первом туре
вскоре сам попал под раз-
дачу — 2:6 от волгоградс-
кой «Стали»! После чего
ситуация в турнирной таб-
лице крайне запуталась.
Последний поединок, с той
же «Сталью», мог отбро-
сить тюменцев на третью
строчку. А в случае успеха
отправлял на самый верх.
Так что стоило биться изо
всех сил.

…Мысленно вижу, как,
смакуя сочные, неповто-
римые детали решающе-
го матча, говорит не ос-
тывший от сильных эмо-
ций Шевелёв:

«Первые пятнадцать
минут проходят в осторож-
ных атаках. Слишком до-
рого может обойтись каж-
дая ошибка. Но постепен-
но «Рубин» захватывает
середину поля, откуда по-
лузащитники Хакимов и
Кононов посылают на
прорыв то Невидимова, то
Прусакова. На 30-й мину-
те комбинация Чукмалдин
— Хакимов — Прусаков
заканчивается отличным
ударом. Вратарь с трудом
парирует мяч на угловой.
Ещё удар — и вновь гол-
кипер отбивает мяч, но
подоспевший Насекин в
падении вколачивает мяч
в сетку ворот. Как выяс-
нилось позднее, это был
поистине «золотой» гол».

Теперь
праздновать!

— Опустошённые, но
счастливые, вылетели из

Окончание. Начало в № 31 (1133)
за 8-14 ноября 2023 года.

———————————
1 Мастер спорта, известный
по выступлениям за москов-
ский «Спартак» в 50-х — на-
чале 60-х годов.
2 Борис Петрович был в ту
пору и председателем облас-
тной федерации футбола, и
его летописцем в местных га-
зетах.
3 Из материала «Победа с треть-
ей попытки» в «Тюменской
правде» за 17 октября 1973 г.

ЗВЁЗДНЫЙ ЧАС ДЛЯ «РУБИНА»
ФУТБОЛЬНОГО

Кубок Урала среди КФК
1973 года

1/8 финала
«Рубин» (Тюмень) — «Тор-
педо» (Шадринск) — 5:1

1/4 финала
«Рубин» — «Торпедо» (Ми-
асс) — 2:0

Полуфинал
«Рубин» — «Высокогорец»
(Нижний Тагил) — 1:0

Финал
«Рубин»  —  «Нефтяник»
(Сургут) — 3:1

Кубок РСФСР среди КФК
1973 года

1/4 финала
«Рубин» — «Звезда» (Новоси-
бирск) — 2:2, 1:0

Финальный турнир
29 сентября — 6 октября

Черкесск (Ставропольский край). В один
круг по системе «каждый с каждым».
«Сталь» — «Металл» — 2:2
«Рубин» — «Металлург»  — 1:3
«Металлург» — «Сталь» — 2:6
«Рубин» — «Металл» — 2:0
«Металл» — «Металлург» — 1:1
«Рубин» — «Сталь» — 1:0

Итоговое положение:
1.  «Рубин»  (Тюмень)«Рубин»  (Тюмень)«Рубин»  (Тюмень)«Рубин»  (Тюмень)«Рубин»  (Тюмень)  —  4  очка

(по два за победу)
2. «Сталь» (Волгоград) — 3
3. «Металлург» (Новотроицк) — 3
4. «Металл» (Тула) — 2

Минеральных Вод в сто-
рону дома, — завершает
свой рассказ из наших
дней Анатолий Карелин.
— А уже в Тюмени нам
вручили почётные грамо-
ты Центрального совета
спортобщества «Зенит».
Областной совет профсо-
юзов подарил каждому по
радиоприёмнику «Океан».
Нас принял директор мо-
торного завода Владимир
Яковлевич Хуторянский
— благодарил, радовался
победе вместе с нами…
Выписал по 80 рублей
премиальных. Банкет?
Лучше сказать — товари-
щеский ужин. Его устро-
или сами — в кафе на
Водопроводной.

5:0 в пользу
«Всадника»

А напоследок — почти
фантастический, но со-
всем не выдуманный факт
из того же сезона (узнал
о нём тоже от Анатолия
Аркадьевича). Можете
себе представить, чтобы
футболисты пять раз под-
ряд шли в кино на одну и
ту же картину? Вот и я не
сразу поверил…

Случилось это в гру-
зинском Зугдиди после
матча одной восьмой фи-
нала Кубка СССР «Дина-
мо» — «Рубин». Проигры-
вая 0:3, едва не догнали —
не хватило совсем чуть-
чуть… А после застряли
там на несколько дней,
пока не подоспели день-
ги на обратную дорогу.
Томились ожиданием, а
время сжигали в киноза-
ле. Фильм, кстати, был
очень даже зрелищный —
советский блокбастер
«Всадник без головы».

«Рубин»
на сборе
в Геленджике
весной
1973-го.
Крайний
справа
в верхнем
ряду —
Анатолий
КАРЕЛИН,
крайний
слева
в нижнем —
Владимир
БУРДИН.
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Фото МФК «Норильский Никель»

PARI-чемпионат России по мини-футболу
среди клубов суперлиги.

8-й тур

11 ноября

«Норильский никель» — МФК «Тюмень» — 3:1 (1:1)
Норильск, спорт-холл «Айка».
«Тюмень»: Субботин; Упалёв — Антошкин (к) — М. Емельянов — Не-

ведров; Соколов — Н. Емельянов — Гавтадзе — Герейханов; Муждаков,
Фролов.

Голы: 0:1 — Упалёв, 8; 1:1 — Кудзиев, 18 (6 м.); 2:1 — Кудзиев, 21;
3:1 — Давыдов, 27.

Предупреждение: М. Емельянов («Тюмень»).

12 ноября

«Норильский никель» — МФК «Тюмень» — 4:5 (1:3)
«Тюмень»: Цайдер; Упалёв — Антошкин (к) — Н. Емельянов — Кар-

пюк; Соколов — Гавтадзе — Герейханов — Муждаков; Неведров.
Голы: 1:0 — Кудзиев, 1; 1:1 — Карпюк, 11; 1:2 — Антошкин, 19 (6 м.);

1:3 — Антошкин, 20; 2:3 — Родригиньо, 24; 2:4 — Гавтадзе, 25; 3:4 —
Давыдов, 31; 3:5 — Гавтадзе, 32; 4:5 — Упалёв, 39 (а/г).

Незабитый пенальти: Кудзиев («Норильский никель») на 37-й мину-
те (вратарь).

Предупреждения: Шакиров, Кудзиев, Костромин — Антошкин, Герей-
ханов, Соколов.

4:5

3:1

МИНИ-ФУТБОЛ. PARI-СУПЕРЛИГА.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 15 НОЯБРЯ

И В ВП ПП П Мячи О

1 МФК «УХТА» 16 12 2 0 2 76-36 40
2 «ТОРПЕДО» (Нижний Новгород) 16 8 2 3 3 60-49 31
3 «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 14 8 2 1 3 56-44 29
4 «ГАЗПРОМ-ЮГРА» (Югорск) 16 7 3 1 5 48-41 28
5 МФК «ТЮМЕНЬ» 16 6 2 2 6 50-53 24
6 КПРФ (Москва) 14 6 2 2 4 53-42 24
7 «НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ» (Сыктывкар) 16 4 4 2 6 53-45 22
8 «СИНАРА»  (Екатеринбург) 16 5 0 4 7 47-52 19
9 «СИБ-ТРАНЗИТ»  (Новокузнецк) 16 4 3 0 9 45-68 18
10 «СИБИРЯК» (Новосибирск) 16 4 1 2 9 40-64 16
11 ЛКС (Липецк) 16 3 2 3 8 45-57 16
12 «КРИСТАЛЛ» (Санкт-Петербург) 16 4 0 3 9 49-71 15

Ностальгия
по-тюменски

— Впечатления только
положительные. Носталь-
гия нахлынула, конечно.
Понимаю, что проработал
в «Тюмени» не один год,
провёл там много време-
ни и досконально знаю
все его её слабые и силь-
ные стороны, но теперь
это мой соперник, — рас-
сказывает Иванов. — Ин-
тересное ощущение, нео-
бычное. Это нормально.
Многие тренеры испыты-
вают такие же эмоции.

— Сильно ли поменялась
«Тюмень» с момента пос-
ледней встречи клубов в
четвертьфинале плей-офф
прошлого сезона?

— Ну да. У каждого
тренера свои требования,
изменения есть. Знаю, что

раньше был упор на стан-
дарты. Мы разбирали эти
моменты, оказались к ним
готовы. Сейчас стандартов
меньше. Зато «Тюмень»
добавила в агрессии на
передней линии. Это за-
метно бросается в глаза.
Прессингуют в атаке, за-
бирают много мячей и нас
заставили ошибиться.
Подключения вратарей
были и раньше, сейчас во
всех командах суперлиги
так, общая тенденция.

Всему — своё
время

— Как вам нынешняя
тюменская молодёжь, при-
бавили ребята?

— Не зря же Данил
Карпюк, Азиз Муждаков
покатались по командам,
перед которыми не стави-

Тренера Николая Иванова очень много связывает с Тюменью.
Во-первых, он родился в этом городе. Во-вторых, выступал
за команду с одноимённым названием. В-третьих, много лет
работал тренером, в том числе два сезона трудился во главе клуба
суперлиги. Однако сейчас он по другую сторону баррикад.
Иванов — тренер «Норильского никеля». И это первый
официальный матч Николая Александровича против бывшего
клуба. Весной этого года он был консультантом тренерского штаба
«НН» и помогал коллегам, будучи наставником дубля северян.

Николай ИВАНОВ:

КАРПЮК И МУЖДАКОВ
ОБИЖАЛИСЬ НА МЕНЯ,
КОГДА  ОТДАВАЛ  ИХ

В АРЕНДУ,
ЗАТО ОНИ ПРИБАВИЛИ
ПОСЛЕ ВОЗВРАЩЕНИЯ

ли каких-то суперсерьёз-
ных задач. Ребята там иг-
рали, набирались опыта,
это очень важно. Я всегда
придерживался такой
стратегии — отправлять
молодых в аренду. Так же
поступил с Карпюком и с
Муждаковым, когда тре-
нировал «Тюмень». Они
на меня даже обижались,
но это нормально. Зато
ребята прибавили после
этих командировок. А
если бы сидели на месте
два года, то не выглядели
бы так хорошо, как сей-
час, не демонстрировали
бы такой активный и аг-
рессивный футбол. Мно-
гие парни проходят по-
добный путь. Тот же Саша
Упалёв поездил по арен-
дам. Максим Емельянов
выступал за «Новую гене-
рацию», вернулся домой

матёрым футболистом.
Сейчас в «Тюмени» есть
Сергей Аборин, Алек-
сандр Фролов. Да, они
играют, но мало. Им нуж-
но, что называется, пооб-
тесаться, тоже отправить-
ся в аренду. Приходить в
большую команду под ка-
кую-то серьёзную задачу,
совсем не имея опыта,
тяжеловато.

— Молодой тюменский
парень есть и в «Норильс-
ком никеле». Глеб Беляков
постоянно в заявке основ-
ной команды, но на паркет
выходит редко. Не готов
ещё к суперлиге?

— Всему своё время. В
заявке любого клуба на
матч должен быть моло-
дой игрок. У Белякова
бывают спады, ему не хва-
тает стабильности.
Возьмите дублёров «Сина-
ры», где много юношей.
Два-три матча, потом на-
ступает спад, команда те-
ряет очки. А в «Норильс-
ком никеле» совсем дру-
гие задачи. Так что Глебу
просто нужно набраться
терпения.

— «Норильский никель»
сильно изменился за пос-
ледние полгода?

— Если посмотреть на
стратегию команды, то в
атаке ничего не поменя-
лось. И состав остался тот
же, что очень важно для
дальнейшего развития.
Мне нравится, что здесь
работа очень хорошо вы-
строена. Нравится, как мы
атакуем, у нас отличный
контроль мяча, что полу-
чается не у многих. Я же
отвечаю за действия в
обороне, ну и разбираю
какие-то детали в игре
любого соперника.

Момент
матча
«Норильский
Никель» —
«Тюмень»
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СПОРТИВНАЯ
АФИША

1212121212 Спортпанорама Материалы подготовила Дарья ЮШКОВА
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Следующий номер
«Спортивного меридиана»

выйдет 29 ноября 2023 года

СПОРТИВНАЯ
АФИША

21НОЯБРЯ
ХОККЕЙ
Olimpbet ВХЛ
Дворец спорта «Рубин»

«РУБИН» (Тюмень) — «ЮГРА» (Ханты-Мансийск)

18:00

22 НОЯБРЯ
МИНИ-ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени. Высшая лига

СК «Прибой»

«ВЕКТОР» — «РОССАР»

20:00

22НОЯБРЯ
МИНИ-ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени. Высшая лига

СК «Центральный»

«СЛАВСТРОЙ» — «ТДСК»

22:00

23 НОЯБРЯ
ХОККЕЙ
Olimpbet ВХЛ
Дворец спорта «Рубин»

«РУБИН» (Тюмень) — «ОМСКИЕ КРЫЛЬЯ»

19:00

23-24 НОЯБРЯ
БАСКЕТБОЛ
Высшая лига

ЦСМ «Центральный» (Тобольск)

«НЕФТЕХИМИК» (Тобольск) —
      «МЕТАЛЛУРГ» (Магнитогорск)

19:00

27НОЯБРЯ
ХОККЕЙ
Olimpbet ВХЛ
Дворец спорта «Рубин»

«РУБИН» — «ДИНАМО-АЛТАЙ» (Барнаул)

19:00

16-17   НОЯБРЯ
ВОЛЕЙБОЛ
Мужчины.
Высшая лига «Б»

СК «Академия спорта»

ВК «ТЮМЕНЬ-ТЮМГУ» —
   «КОЛОС» (Ставропольский край)

15:00

18НОЯБРЯ
МИНИ-ФУТБОЛ
PARI-Суперлига

СК «Центральный»

МФК «ТЮМЕНЬ» —
               «СИНАРА» (Екатеринбург)

14:00

18-19  НОЯБРЯ
ВОЛЕЙБОЛ
Мужчины.
Высшая лига «Б»

СК «Академия спорта»

ВК «ТЮМЕНЬ-ТЮМГУ» — «АПСНЫ» (Сухум)

15:00

18-19  НОЯБРЯ
ВОЛЕЙБОЛ
Мужчины.
Высшая лига «А»

СК «Академия спорта»

ВК «ТЮМЕНЬ» — «УНИВЕРСИТЕТ» (Барнаул)

17:30

19 НОЯБРЯ
МИНИ-ФУТБОЛ

PARI-Суперлига
СК «Центральный»

МФК «ТЮМЕНЬ» — «СИНАРА» (Екатеринбург)

14:00

19 НОЯБРЯ
МИНИ-ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени. Высшая лига

СК «Прибой»

«ГАЗПРОМБАНК» — «РОССАР»

18:00

Болеем за наших!

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД
ВСЁ ПЕРЕТРУТ

Тюменские каратисты успешно выступили
на «Кубке дружбы» в Тольятти.
Регион на всероссийских соревнованиях
представили 22 спортсмена, которые
сумели завоевать шесть наград,
в том числе — высшей пробы.

Делегация ССК «Гвардия»
Тюменского индустриального
университета посетила
Всероссийский форум
студенческих спортивных
клубов в Москве. И вернулась
домой не с пустыми руками.

«Гвардейцы» в очередной раз оказа-
лись лучшими в Уральском федераль-
ном округе. Кроме того, личные награ-
ды завоевали сопредседатель Арина Ко-
ротких и председатель клуба Александр
Ямов. Он стал победителем в номина-

ции «Лучший проект по развитию кор-
поративной культуры».

— Считаю, то, что мы лидируем в
УрФО два года подряд — это хороший
показатель мастерства и стабильной ра-
боты нашей команды, — с гордостью
подчеркнул Александр. — Мы понима-
ем, что явных конкурентов в округе у
нас нет, но это не повод понижать план-
ку. Наоборот, мы стали тянуться к луч-
шим клубам России и в следующий раз
будем бороться в высших эшелонах.

Я же впервые решил поучаствовать во
Всероссийском конкурсе «АССК.pro» и
с ходу занял первое место. Достоин ли я
этой победы? Конечно. Создавая клуб
шесть лет назад, я понимал, что без мис-
сии и ценностей команда долго не про-
тянет. Понимал, что есть необходимость
организовать тесное комьюнити — семью,
в которой каждый будет важен и нужен.
Мне удалось создать не просто клуб еди-
номышленников, а собрать настоящих
друзей. И мы обязательно будем двигать-
ся дальше — совершенствоваться, про-
качивать навыки через наставничество и
расширять наш коллектив.

Третье место в возрас-
тной категории 18 лет и
старше заняла Валерия
Собинова. Девушка под-
вела итоги турнира.

— Организация сорев-
нований была на высшем
уровне. Мне всё понра-
вилось, — сказала Вале-
рия. — Отмечу очень дру-
жественную атмосферу.
Да, ругались иногда, но
это же состязания, как
иначе? Своим результа-
том недовольна, потому
что включилась в работу
не с первого боя, а толь-
ко в утешительных по-
единках.

Но это опыт. Карате
занимаюсь пятнадцать
лет. Можно сказать, что
этот вид спорта и люди
вокруг воспитали меня

это возможность разви-
вать не только физичес-
кие, но и внутренние ка-
чества. Например, трени-
ровки учат меня дисцип-
лине. Я знаю, что для до-
стижения высоких резуль-
татов необходимо терпе-
ние, усердие и постоянное
самосовершенствование.

такой, какая я есть. И для
меня наша дисциплина —

«ГВАРДЕЙЦЫ» ТИУ СНОВА В ТОПЕ!


